

# Diario de Gándia

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5 75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15 50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Jueves 16 Abril de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 39.

## LA IGLESIA Y EL ESTADO.

Frias, débiles y sobre todo recelosas son las relaciones que existen entre el Estado y la Iglesia, debido sin duda alguna á las cavilidades del gobierno que, parodiando un dicho vulgar, podemos decir que se mete en todo y por meterse hasta en los charcos.

No hace muchos días decíamos que la autoritaria política del partido conservador que se mueve á merced de un solo viento, resistiendo todos los demás aunque le sean favorables, que piensa como piensa su pontífice máximo, sea ó no conveniente á su estabilidad y régimen; y que á semejanza de aquel humildísimo y poco erudito sacerdote solo puede decir misa en un solo misal, había prescindido de su historia, de su origen y de su estructura, para convertirse en partido de intolerancia, de intransigencia y de exclusivismo: y así es en efecto.

No hay para qué decir que esa conducta tan extraña como impropia ha sido rodeado de enemistades y de disgustos, labrando en su seno la discordia latente y profunda que se mantiene dentro de los límites de la prudencia, porque deberes de altísimas consideraciones, exigen de los disidentes que son muchos, ese sacrificio.

La lealtad nos obliga á ser sinceros y á devolver por medio del consejo, las reticencias con que esos conservadores á la antigua nos tratan siempre, y más aún cuando las circunstancias nos exigen la demostración de sus errores, como ahora acontece.

Jamás en tiempo ninguno fué la autoridad gubernamental más arbitraria y más autocrática. Nunca gobierno alguno se atrevió á ser tan exigente con aquellos poderes ó potestades que precisan tener libertad, para cumplir y cumplir satisfactoriamente los fines que los tiempos, las edades y las tradiciones les han impuesto.

La Iglesia, cuyas relaciones con el Estado no se entibiaron más que por la inmiscuición de este en las determinaciones ó en los actos de aquella, se vé hoy reducida á potestad dependiente que ha de pensar y enjuiciar como el gobierno quiera que piense y enjuicie; y á tal extremo ha llevado esta la torcida interpretación de sus facultades, que de seguir por el camino que ha tomado, el rompimiento con todas sus consecuencias será inevitable.

Consiste eso en que el criterio más reaccionario preside en el mal llamado partido conservador que á nadie concede libertad; en nadie reconoce independencia y que á todos niega autoridad, fuera de su propia, peculiar y particularísima Iglesia.

Nosotros que rendimos culto si se quiere estrechado á la libertad; que la conceptuamos necesaria, indispensable é indiscutible; que la reconocemos en todos para ajustar sus decisiones á los consejos de su conciencia, para juzgar como les parezca los actos de los gobiernos; para combatir las ideas y para dirigir la conciencia pública conforme á lo que crean más conveniente; y que de la misma no hacemos distinción alguna entre los ciudadanos; creemos que si arbitraria, tiránica, absurda é impropia es la persecución que sufre la prensa liberal, no lo es menos la que afecta á los obispos cuyas pastorales han de pasar por el tamiz más estrecho y tan ridículo como ridículo es el procedimiento que se emplea para castigar tamaño atrevimiento

En tanto que los ciudadanos, sea cual fuere su clase, su categoría y su condición no comprometan con sus actos la seguridad del Estado, están en su perfectísimo derecho para examinar, discutir y aplaudir ó censurar todo lo que pueda serlo dentro de los principios que el derecho político reconoce. Esto queremos nosotros para todos y por eso de todos exigimos igual correspondencia.

Obrando así, reconociendo cada cual sus deberes de tolerancia y de respetuosa consideración al derecho de los demás, no caben conflictos; no pueden suscitarse disgustos y desavenencias como las que en la actualidad existen entre el Estado y la Iglesia, la cual seguramente que habría de pasarlo mejor entre nosotros que entre esos que se titulan sus amigos y á los cuales bien pudieran decirles los señores obispos: Buenos amigos tienes, Benito.

## SANIDAD.

Entre la prudencia y la temeridad hay alguna bastante distancia. Entre la previsión y la exageración no la hay menos; y así como la temeridad produce funestísimos resultados para aquel que de ella es víctima, la exageración lleva consigo multitud de inconveniencias, que suelen dar motivo y ocasión para conflictos, perjuicios y desastres.

No parece sino que la fatalidad aconseja á todos para que de error en error lleguemos á la total ruina de nuestro país, quebrantado en mucho y castigado por mil y mil calamidades.

En punto á sanidad, punto importantísimo y delicado y que como tal ha menester de la mayor discreción y de la más exquisita templanza, en su estudio y en su examen, nos encontramos expuestos á una arbitrariedad que nos lleva á los extremos; y que ha formado de la Península una especie de cantonismo sanitario, donde cada autoridad hace lo que le place, sin cuidarse ni en poco ni en mucho de las consecuencias y de los males que sus decisiones pueden llevar consigo, peores y más trascendentales que aquellos que se tratan de evitar ó de corregir.

Al paso que se descuidan, se olvidan ó se abandonan las medidas higiénicas, los preceptos de la ciencia y los procedimientos sanitarios tan recomendados, se adoptan en momentos dados otros, cuya eficacia ó ineficacia no nos es dado discutir, dada nuestra incompatibilidad científica con respecto á la materia.

Urge, pues, y esto es lo más acertado y lo más serio, organizar la reglamentación sanitaria en términos que no se cometan inconveniencias, que no se produzcan intemperancias y en la que estén igualmente garantidos los sagradísimos intereses de la salud pública, con los también respetables de la agricultura, del comercio y de la industria.

Lamentable sería, en efecto, el que por exceso de cautela cualquiera epidemia se enseñorease en nuestros pueblos, llevando á los mismos el luto y la desolación; pero no lo es menos el que por exceso de precaución en sentido opuesto, demos sin motivo, sin previsión y sin oportunidad la voz de alarma, llevemos el temor y las desconfianzas á todas partes y corremos sin razón ni fundamento, los mercados y los puertos á nuestros productos, buscando la miseria y el hambre á la vez que huimos precipitadamente y escandalizados sin razón ni motivo, de lo que apenas si nos causa algún daño.

En sanidad, está sucediendo una cosa muy peregrina, y es, que no acordándonos de Santa Bárbara sino cuando truena, mientras el tiempo está sereno, por nuestro descuido, por nuestra negligencia y por nuestro olvido de los deberes que la higiene recomienda, acinamos combustible en favor de las hogueras epidémicas; y en cuanto se nubla un poco y la llama apenas si comienza, echamos los trastos por la ventana, alborotamos el mundo entero y nos denunciarnos para que huyan de nosotros, nos abandonen y nos proscriban.

Más calma, más método, más cuidado, más constancia y más saneamiento. Menos lijerías, menos descuidos, menos inconsecuencia y armonizaremos mejor todos los intereses. Lo demás es andar á lo cigarrón y adoptar remedios infinitamente peores que las enfermedades de que queremos librarnos.

Por de pronto se han cerrado los puertos de Marsella y otros á la admisión de nuestros productos. ¿Es esto justo y razonable? No, seguramente. ¿Y quién tiene la culpa de ello? El cantonismo sanitario que impera y nada más.

## PRENSA.

La Unión asegura que El Porvenir desafina porque ha dicho que el Sr. Pidal trata de postrar á la sociedad moderna a los pies del Syllabus. ¿Acaso no es así? ¿Es que causaría disgusto á La Unión y al Sr. Pidal que la sociedad moderna se postrara á los pies del Syllabus? Cada día entendemos menos á los católicos de La Unión.

Tomamos de El Liberal:

«Por lo que ayer manifestó el ministro de Gracia y Justicia, acosado por los señores marqués de la Vega de Armijo y Cellervelo, se comprende que el gobierno está resuelto á no dar á conocer las notas del Vaticano, á pesar de ser tan satisfactorias como él dice.

¿Qué haría, pregunta La Iberia, si no lo fueran? No nos atrevemos á sospecharlo.

Suponemos, sí, que habrá hecho con las que tan cuidadosamente oculta, unos cuantos cucuruchos de papel.

Así, al menos, le habrán servido para envolver algo... Por ejemplo, los últimos restos de su seriedad.»

También habrán envuelto en esos cucuruchos los escrúpulos que en materias de catolicismo pudieran quedarle al Sr. Pidal.

Dice El Independiente:

¿Qué ha pasado ó pasa en la Caja de Depósitos? Porque esta tarde no se habla de otra cosa que de un desfalco, ó cosa así, que se dice ha ocurrido en aquel centro.

Esperemos á que aclaren el hecho los periódicos ministeriales. Pero entretanto, apuntaremos una vez más la triste casualidad con que se repiten estos hechos durante la funesta Administración del Sr. Cos-Gayón y demás ministros conservadores al uso.

¿Qué vergüenza!

Poniendo poca entre que y vergüenza hubiera hablado nuestra querido colega con más propiedad.

El Liberal en la sección que titula «á vuela pluma» dice:

«En el Senado no ocurrió novedad alguna, á pesar de haber hecho allí de las suyas el Sr. Romero Robledo, arrendatario—según cuentan—del cólera morbo.

El ministro de la Gobernación entretuvo á la concurrencia con las famosas y atrevidas «planchas» que tanto renombre le han dado en los círculos políticos.

¿Qué hombre se ha perdido Mr. William Parish!

No nos duele á nosotros gran cosa que monsieur William Parish le haya perdido. Lo que nos duele en el alma es que le hayamos ganado los españoles.

Copiamos de El Porvenir:

«Poco á poco todas las naciones se van poniendo en guardia contra el cólera conservador que desgraciadamente nos domina, hasta que lo arroje del país la cólera celeste.

Sabido es que las epidemias asiáticas entran en Europa por la puerta de Turquía. Pues bien: el

onsa-  
Corte,  
s su-  
enido

de D. José Aranda, de 8 de la mañana á 5 de la tarde. Se venden vistas del cordón de Benioya y del Beato Andrés Hibernón.

PILAR  
3,

lo estableci-  
osa clientela  
teneciente al  
un buen sur-  
bacalao de  
galletas de  
ch.

en surtido de  
ros, para se-  
nte al público  
en la capital.  
una gran re-

PATENTAS.

gobierno de Constantinopla ha dado orden de que á todas las procedencias marítimas de España se impongan tres días de cuarentena en los puertos del imperio.

Es decir, que en Asia tienen miedo á la importación de las epidemias de España.

Tranquilícense los orientales: por ahora Pidal, Cánovas y compañía no piensan salir del país.

Con que salieran del poder nos daríamos por contentos.

### DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO.

El doctor Ernest Horbacewicz acaba de hacer una serie de experimentos que de seguro introducirán una revolución fundamental en los principios de la enseñanza moderna. Hasta ahora la educación de los jóvenes había sido puramente intelectual. Leer, escribir, aritmética, geografía, historia, etc., etc.; hé aquí las cosas á que limitamos la educación intelectual. Pero la educación moral, el desarrollo y estudio de carácter son cosas que quedan al cuidado ó al descuido de los padres ó de los mismos niños.

¿Que un muchacho es travieso? Pues se ponen en juego zapatillas, palmetas, y demás instrumentos propios para corregirle. Si es triste, sus compañeros de escuela cuidan de animarle. Pero estos son medios brutales y poco científicos, que suelen dar resultados contraproducentes.

El medio descubierto por el doctor Horbacewicz es sencillo, discreto y susceptible de juiciosa aplicación en las escuelas. Algunos discípulos de Gall idearon que podían corregirse los caracteres sometiendo á presión ó desarrollo determinadas protuberancias del cráneo. El doctor Horbacewicz realiza aquel fin con menos dolor y á menos coste.

Hasta ahora sus experimentos han sido hechos, no en jóvenes de nuestra raza, sino en perros jóvenes. Pero estamos seguros de que no habrá quien pueda poner reparo alguno á lo convincente de los resultados que ha obtenido este ilustre hombre de ciencia.

Su idea consiste en desarrollar el carácter por la acción de luz de color. Los perros y demás animales cebados por medio de la luz azul, se quedan bien atrás con el descubrimiento prodigioso del doctor Horbacewicz.

Ha educado á gran variedad de perros en luces de distinto color, y de sus experimentos se deduce que el sistema podrá igualmente aplicarse á la raza humana.

Los perros criados en luz verde presentan, según el doctor, extremada animación y alegría; son retozones y se pasan el día brincando y jugando. Ya lo saben los padres que tienen algún hijo ó alguna hija dados al pecado de la tristeza ó á la iniquidad de la melancolía. No tienen más que criar al niño en luz verde, en habitaciones con cristales verdes y papel verdoso.

Los perros criados en luz color de naranja son también muy aficionados á jugar; pero son pesados, torpes, tienen mal genio y riñen sin ser provocados. Indudablemente habrá que desterrar el color de naranja de la educación moral de los niños. Los perros sometidos á la acción de la luz azul no juegan nunca. Si se quiere tener un hijo estudioso y tranquilo, hay que educarlo bajo los rayos benéficos de la luz azul.

La luz violeta dá por resultado perros muy ladrones. Los jóvenes silenciosos deben someterse á un tratamiento de violeta.

Por último, los perros educados en luz encarnada no muestran animación alguna. El doctor la propone para los niños traviosos en demasía. El descubrimiento se presta á grandes desarrollos, y ¡quién sabe si volveremos á la Edad de Oro y toda la humanidad se compondrá de justos á la vuelta de un par de generaciones, gracias al doctor Horbacewicz!

### NOTICIAS GENERALES.

Ayer falleció en Madrid el contralmirante don Claudio Montero, uno de los generales más distinguidos de la Armada. La mayor parte de sus servicios los prestó en el archipiélago de Filipinas, al frente de la comisión de Hidrografía, llevando á cabo notabilísimos trabajos. Con sus acertadas medidas logró reprimir en Filipinas la piratería.

El día 12 á las diez se verificó el entierro, que presidía el ministro de Marina.

Con motivo de este fallecimiento, dícese que ascenderán probablemente, á contralmirante, don José Carranza; á capitán de navío de primera, don Federico Martínez; á capitán de navío, D. Pascual Cervera; á capitán de fragata, D. Antonio Pujazon, y á teniente de navío de primera, D. Juan Pastorín.

En expectativa de las nuevas explicaciones pedidas al general Komaroff, que acaso tarden en llegar, la situación en Rusia es de calma y de confianza, tanto más cuanto que en los formidables preparativos de guerra ya hechos y los que siguen haciéndose entiende Rusia que será suya la victoria, si llegara á formalizarse la lucha.

Por el contrario, Inglaterra es aún presa de la mayor ansiedad y agitación. Con febril actividad siguen los armamentos, así en la metrópoli como en la India, á la vez que se procura la alianza de Italia y de Turquía.

Con Italia parece fácil la alianza, dadas las seductoras promesas de compensaciones que Inglaterra prodiga á manos llenas. En cuanto á la alianza con Turquía, ya no se tiene por tan fácil, pues la opinión pública se pronuncia en contra.

Además, el emir del Afghanistan se inclina hácia la paz por temor á la entrada de las tropas inglesas en su territorio.

Un despacho de la frontera ruso-afghana dice que la plaza de Pondjeh ha sido ocupada por los rusos tres días después de la batalla, en previsión de que los afganos tomaran la ofensiva.

Ante esa nueva complicación hanse puesto en juego, con mayor empeño que antes, las influencias diplomáticas de Alemania y Austria, por medio de sus representantes en Londres. Tiénese por cierta la mediación personal del emperador Guillermo en favor de la paz.

El barómetro de las bolsas parece inclinado á las esperanzas de arreglo diplomático.

En una carta particular se dan los siguientes detalles referente á la batalla librada entre las tropas de Guatemala y de San Salvador, en la cual perdió la vida el general Barrios:

«Los salvadoreños se hicieron fuertes en Chalchuapa, población limítrofe con Guatemala; las tropas guatemaltecas, con el general Barrios al frente, no atreviéndose á atacar, ó bien pensando engañar á las salvadoreñas, cogieron á la derecha para posesionarse de Agachapan y entrar en Sonsonate; pero al ver este movimiento los Salvadoreños, salieron de noche, y en el Coco atacaron á los guatemaltecos por el flanco, obligándoles á volver atrás y repasar el río Paz, que divide las dos repúblicas. Los salvadoreños volvieron á Chalchuapa, y Barrios, reorganizando sus tropas, atacó á los salvadoreños en el mismo Chalchuapa; y después de una reñidísima batalla—que duró tres días y en la que fué muerto el general Barrios y derrotadas completamente sus tropas, siendo rechazadas segunda vez hasta el otro lado del río Paz, distante seis leguas de Chalchuapa—al llegar á la capital de Guatemala la noticia del desastre, inmediatamente se reunió la asamblea y derogó su mismo decreto en que proclamaron la Unión centro americana, nombrando á los cónsules extranjeros para que hicieran un tratado de paz con el Salvador. Se ha firmado un armisticio de un mes mientras se reúne nueva asamblea y se nombra un presidente para firmar las paces definitivas. Pero á pesar de esto, se sabe que el armisticio solo será con las tropas de Guatemala y el Salvador; y mientras tanto en Honduras la revolución contra el gobierno aliado de Barrios sigue adelante apoyada por Nicaragua y Costa-Rica; y cuando fine el mes ya habrá allí un gobierno aliado del Salvador y con más fuerza podrá el presidente Zaldivar ponerse la ley á su manera cuando sea el momento de hacer las paces.

Con esto creo gozaremos de paz por algunos años más, que es lo que más el país necesita. Ahora veremos quiénes son los pobres que habrán dejado la piel, porque sobre esto no me dan ningún nombre, si bien se dice que por ambos lados ha habido pérdidas muy sensibles.

El general Orantes se ha hecho cargo provisoriamente de la presidencia de Guatemala.»

Una infeliz mujer, sin ninguna clase de recursos, recibió la infausta nueva de que su esposo, ocupado en un establecimiento industrial de Figueras, había perdido el juicio. Hallábase en cinta y, á pesar de lo adelantado de su estado, tomó en Barcelona, en donde se hallaba, el tren primero de la mañana de anteayer para volar en auxilio de aquel desgraciado, y al encontrarse entre Moncada y Mollet, la acometieron vivos dolores de parto. Animada por sus compañeras de wagón dió en él á luz una criatura, dejando asombrados á cuantos se hallaban presentes, que no sabían qué hacerse.

Llegó el tren á Mollet y allí fueron recogidas la parturienta y el rorro por los empleados y la Guardia civil, que empezaron con ahinco la humanitaria tarea de auxiliar á ambos seres, que bien lo necesitaban. Colocaronlos en una casa vecina á la estación, y abrieron en su favor una suscripción que procuraron aumentar en Mollet los empleados de la línea de Caldas, que desempeñan el cargo de jefe de aquella estación y conductor ó revisor de tren.

A esta suscripción contribuyeron también con su óbolo todos los demás empleados y los mismos guardias civiles, habiendo reunido ayer la suma de 13 duros.

Tan generosa acción enaltece á cuantos han contribuido á realizarla.

Dice nuestro colega *Las Noticias*, de Málaga: «Obsérvase actualmente en algunos viñedos de las cercanías de Málaga un curioso fenómeno.

Segun un diario local, cepas cuya muerte se creía segura, por suponerlas atacadas de filoxera, están rotoñando con más brio que nunca, atribuyéndose esto, á que tal vez, ó los gases de que se ha saturado el suelo han dado nueva vida á las plantas, ó las corrientes eléctricas que se han desarrollado con motivo de los terremotos han matado el insecto, permitiendo, por lo tanto, á la planta recobrar su vigor y su salud.»

El sábado, 11, parece ser que se han repetido las trepidaciones en todos los pueblos de las provincias de Granada y Málaga.

El Ministerio de la Gobernación ha dirigido á los gobernadores civiles un telegrama circular para que remitan con urgencia nota de los destinos con sueldo de 1000 á 1750 pesetas que figuran en los presupuestos provinciales y municipales de las respectivas provincias, para cuya provisión no se exijan títulos especiales y que puedan, por tanto, conferirse á los sargentos ó individuos de tropa licenciados del ejército.

De la nota se excluye á los secretarios de Ayuntamiento.

El gobierno marroquí se halla dispuesto á pagar la cantidad que nuestro Ministro en Tánger señale como indemnización por el atropello que cometieron los moros en Alhucemas.

### NOTICIAS LOCALES.

Hoy ha salido para Valencia el senador por la provincia, señor marqués de Gonzalez.

Continúa el tiempo vario y borrascoso que de una manera completa está perdiendo todas las cosechas, pues además que la de hortalizas, con las que ya no hay que contar, las viñas brotan de una manera enfermiza, haciendo sospechar que la florescencia se realizará en malísimas condiciones.

Apesar de nuestras constantes escitaciones no sabemos que por nadie se haya dado paso alguno para realizar la reunión de cosecheros de pasa, para que se tomen resoluciones con el fin de conseguir la rebaja de los aranceles en Inglaterra.

Parece increíble que nuestros cosecheros estén poseídos de tan grande apatía en punto de consecuencias tan trascendentales para el porvenir de nuestra fruta seca.

Con extrañeza vemos que el Sr. Alcalde, apesar de nuestras repetidas denuncias, no toma ninguna medida con los edificios ruinosos de que tantas veces nos hemos ocupado. Nos referimos á la posada del Prado de Valencia, al barracón de las cuadradas del tran-vía y á la ermita de Loreto.

¿Es que no hay peor sordo que el que no quiere oír?

Al dar cuenta *El Mercantil Valenciano* de la constitución del comité del partido constitucional de esta ciudad, dice lo siguiente:

«Como se vé, el Sr. D. Pedro Morand figura como vice-presidente del comité constitucional gandiense, y claro es que hombre de tan honrosos antecedentes no puede figurar á la vez en el comité monárquico-democrático de Valencia.

Y á propósito de D. Pedro Morand. Nadie en Gandia al leer el suelto que ayer publicamos referente á dicho señor, habrá dudado de que le habíamos confundido con otro Morand; el D. Pedro es un político consecuente muy querido en aquella ciudad, y ha figurado siempre y sigue figurando en las filas del constitucionalismo ortodoxo.

Que conste así.»

Son muchos los comentarior que se hacen en esta ciudad sobre lo que sucederá en las próximas elecciones municipales y sobre la actividad que tomarán los partidos políticos.

Nosotros sabemos algo, y este algo es que, nuestro diputado Sr. Laiglesia apoya de una manera decidida en todo el distrito á esa fracción política que en la actualidad se llama conservadora y mañana querrá ser liberal, y que capitanea en apariencia el Sr. D. Federico Abargues.

La actitud del señor marqués de Gonzalez con sus amigos los conservadores de abolengo, es expectante, y nosotros, resueltos á tener en el futuro ayuntamiento la representación á que nos dá derecho nuestra fuerza.

Es decir, que de aquí al día de las elecciones se podrá enredar la cosa, y tal vez se vean cosas buenas.

Los diputados valencianos visitaron ayer según de antemano lo tenían acordado, al director de Obras públicas, con motivo del proyectado empréstito para las obras públicas del puerto del Grao, cuyo proyecto parece ha sufrido algunas modificaciones en sentido favorable á lo que la representación de los navieros valencianos interesaba.

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA. La beata Mariana de Jesus, virgen.

La misa y oficio divino, son de la misma, rito doble, color blanco, haciendo conmemoración de la octava de San Vicente Ferrer y de San Aniceto, papa y mártir.

### Correspondencia particular del DIARIO DE GANDÍA

Madrid 14 de Abril de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDÍA.

Próxima la fecha en que deben verificarse las elecciones municipales se observa ya algun movimiento en los círculos políticos, precursor de la lucha, más enconada este año que los anteriores, por lo que respecta á Madrid. Natural es que haya más empeño en alcanzar la victoria después de la suspensión verificada, y que, digase lo que se quiera por los periódicos oficiosos, podía responder á otros propósitos, pero responde también de seguro á conseguir más fácilmente el triunfo de la candidatura ministerial.

Las oposiciones no han tomado aún ningun acuerdo concreto. Hay corrientes conciliatorias, pero nada más. Cuando regrese el Sr. Sagasta de su excursión á las provincias andaluzas, será consultado sobre esto y otros asuntos de actualidad y entonces se adoptará una resolución con carácter definitivo.

Si pudiera llegarse á un acuerdo entre todas las oposiciones liberales, interesando al mismo tiempo al Círculo de la Unión Mercantil, á la Liga de Contribuyentes y á los demás centros que tienen verdadera importancia y representación en el cuerpo electoral, se pondría al gobierno en un verdadero aprieto. Algo de esto debe temerse, pues parece definitivamente acordado que en la candidatura ministerial no figure ninguno que haya desemeñado el cargo de concejal.

## FOLLETIN

### EL MICROBIO DEL COLERA.

SU MORFOGENIA, ACCION PATÓGENA Y PROFILÁCTICA,  
por J. Ferrán.

(Conclusión).

á fin de poder dar nuestra más elocuente de la determinación experimental del cólera en el hombre por medio del *coma bacillus*.

Si falta en estos datos algo de patognómico, como la diarrea serosa, el simple sentido comun dá cuenta del por qué de su ausencia. Véase de qué modo los Dres. Nicati y Rietsch, el Dr. V. Ermengem, Ceci, Klebs y Koch, determinan el cólera experimental en los conejos, con diarrea serosa abundante, perfrigeración, cianosis, calambres y anuria, valiéndose del mismo fitoparásito, y se tendrá la razón de la carencia de aquellos síntomas, cuando se coleriza por el procedimiento nuestro.

La inyección hipodérmica de unas gotas de cultivo atenuado en la región del triceps braquial y en ambos lados, determina un infarto caliente y más ó menos doloroso, con sensaciones de hormigueo ó de frío, que se irradian á veces hasta el dorso de la mano; los movimientos del brazo son más ó menos difíciles y causa molestia la menor presión en dicho órgano. La intensidad de estos síntomas no llega por lo comun á ser tal, que el individuo se vea obligado por su causa á prescindir de sus ocupaciones habituales ni á alterar en lo más mínimo su género de vida.

Aumentando la cantidad de materia inyectada, aparecen trastornos generales que, según la mayor ó menor receptividad de cada individuo, ofrecen intensidades diversas: en la mayor intensidad observada, se han caracterizado por perfrigeración marmórea, estado lipotímico, pulso filiforme, des-

Esto dá una idea del descrédito en que se hallan envueltos cuantos hasta el día han pasado por la casas cosistoriales con la representación más ó menos efectiva de esta capital, pues sabido es que las listas electorales están aquí compuestas en gran parte de servidores del municipio y empleados en los departamentos ministeriales.

Tampoco ha llegado hoy el Sr. Sagasta, ni se sabe con certeza si vendrá mañana. Este es el motivo de estar aplazada la interpelación sobre el ayuntamiento de Madrid. *El Imparcial* publica hoy la contra memoria de los concejales suspensos, la que en realidad desvanece mucho de los cargos acumulados por el Sr. Corbalán para un fin esencialmente político.

Una pregunta del Sr. Baselga en el Congreso respecto á las medidas que pensaba adoptar el señor ministro de la Gobernación, en vista del estado sanitario de algunos pueblos de la provincia de Valencia, originó un largo é irregular debate entre los Sres. Baselga, Romero y Gonzalez, el cual sirvió para que el señor ministro de la Gobernación, acentuase sus doctrinas contagionistas y declarase que si el mal avanza proseguirá con todo rigor su sistema de lazaretos, cuarentenas y acordonamientos sin consideración á nada ni á nadie. En vano el Sr. Baselga expuso opiniones científicas, y el Sr. Gonzalez denunció infracciones de la ley de Sanidad, tan graves como las que acaban de cometer los alcaldes de Elche, Novelda y otros pueblos de Alicante, negándose á recibir viajeros procedentes de la provincia de Valencia, y ordenando la reespedición de las mercancías sin apreciar siquiera el grado de su contumacia. Lo más censurable de todo, ha sido que el Sr. Romero ha alarmado la opinión pública, dando alas á los alcaldes para que cometan todo género de tropelias, y ocasión á las naciones extranjeras para que sigan sometiendo al régimen cuarentenario las procedencias de levante. Buen porvenir el que nos espera.

El Sr. Celleruelo, ha anunciado nuevamente su interpelación sobre la negociación con el Vaticano, y el Sr. Villanueva, dos más sobre Cuba y sobre el uso que ha hecho el gobierno, de las autorizaciones concedidas por las Cortes, para salvar la difícil situación de la Isla de Cuba.

El Sr. Martos, sigue recibiendo nuevas adhesiones de todas partes.

L.

### ULTIMAS NOTICIAS.

Los periódicos de Madrid en sus últimas horas aseguran que los fusionistas se oponen á la conciliación electoral.

Nosotros consideramos prematura y en sumo

vanecimiento, estado nauseoso llegando hasta á producirse el vómito, aumento de la fluidez y del número de las deyecciones, sin llegar á ser diarréicas y calambres.

A este cuadro de hipostemia, sigue una reacción proporcionada: la fiebre general toma incremento y cede rápida y espontáneamente. Todos estos trastornos, al parecer alarmantes, son de una existencia sumamente fugaz; insinúanse á las tres horas de inyectado el virus, adquieren su máxima graduación á las 12 horas, y pasadas las 24 decrecen rápidamente, quedando por todo recuerdo ligera postración, abatimiento y vestigios, de la flegmasia local, que se disipan con rapidéz suma.

El exámen microscópico de la sangre no revela particularidad alguna en la de los individuos que no ofrecen trastornos generales; en cambio, en la de los que el efecto del tóxico trascienden á toda sueconomía, presenta microglobulia parcial, abundancia de cocus, ultramicroscópicos, dotados de movimiento browniano, células linfáticas y discos como los descritos en la sangre de los conejos de Indias.

**Acción preventiva**—Si á los ocho días de haber pasado todo esto, se inyecta al mismo individuo una dosis igual de un cultivo dotado de la misma actividad que el primero, ya no determina ninguno de los espesados trastornos generales, solo los locales más ó menos atenuados, son la consecuencia de esta segunda inoculación.

La acción preventiva de estas inyecciones contra los efectos generales que las mismas determinan es indudable. El cólera experimental, tal como lo determinamos nosotros, tiene, pues, su profilaxis segurísima en el mismo «coma bacillus».

Todas estas investigaciones han sido repetidas con gérmenes recogidos personalmente en las deyecciones de los cólericos habidos en Tortosa, con los recolectados en el hospital Pharo, de Marsella, y en el mismo punto por nuestros queridos amigos los doctores Nicati y Rietsch y V. Ermengem, á cuya escésiva amabilidad debemos el haber po-

grado ligera la noticia, con tanto más motivo, cuanto que otros periódicos anuncian que el directorio de la izquierda trataba de reunirse para discutir y tomar acuerdo acerca de la conveniencia ó inconveniencia de la conciliación para las próximas elecciones.

Patriotismo y nada más que patriotismo, y la conciliación se hará como deba hacerse y cuando deba hacerse.

Se resiste el gobierno, y esto es inconcebible, á llevar al seno de la Representación Nacional la documentación relativa á las célebres negociaciones habidas entre el Vaticano y nosotros, con motivo de la pastoral del obispo de Plasencia.

Catas recibidas de Melilla en Madrid, dan por segura una gran agitación en las kábilas fronterizas cada vez más hostiles y provocativas.

No hay que andarse con contemplaciones con quien no quiere entender por razones. De la prudencia á la debilidad, no hay sino un punto.

Las oposiciones se preparan para luchar en Madrid en las próximas elecciones municipales que se verificarán el 12 de Mayo próximo, anunciándose la posibilidad de que se retraiga el partido republicano. Si lo hiciese, que lo dudamos mucho, sus razones tendrá para ello.

Esperamos conocer las determinaciones oficiales de las oposiciones para atemperarnos á ellas en lo que las consideremos oportunas.

## ULTIMA HORA.

A consecuencia de las lluvias funcionan con retraso considerable las líneas telegráficas entre Madrid y Valencia y por esta causa no han podido alcanzar al ajuste de este número los telegramas de la Agencia Mencheta que de ordinario publicamos.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

dido comprobar nuestros estudios con semilla de tres orígenes distintos. Además, la Técnica propia que nos sirve, satisface de tal modo las exigencias del mas escrupuloso panspermicola, que nuestros amigos los marselleses no han vacilado un instante en adoptarla por completo.

La cuestión previa de laboratorio que hay que resolver antes de lanzarse á someter nuestro método á prueba en población azotada por el cólera, no habia sido todavía resuelta. Hemos producido el cólera experimental en el hombre y determinado su profilaxis. Hoy tienen, pues, la ciencia y la humanidad, legítimas y fundadas esperanzas de llegar á la completa extinción de tan temible azote. No somos entusiastas visionarios; el cólera espontáneo determina real y positivamente una inmunidad, cuya duración no está aun bien determinada; los casos que se citan de individuos que en una misma epidemia han sufrido dos ó tres veces el cólera, aparte de ser muy discutibles son infinitamente menores en número de lo que debieran ser; en todo caso, constituyen escepciones, nunca una ley.

Todos los profesores que sobre este particular fueron consultados en los hospitales de Marsella y de Tolón, opinan como nosotros, y de ello debe estar bien convencido Pettenkofer, cuando afirma que contra el cólera no caben otros recursos que la higiene y la vacunación.

Siendo esto cierto, legítimos son, pues, nuestra esperanza y entusiasmo, y con derecho exigimos á la humanidad y á la ciencia todo su concurso moral y material para que la solución que entreveamos pueda pasar á ser un hecho; si, por nuestra suerte, no reaparece el azote con el calor del verano, podrá aparecer otro año, y á enemigo tan cruel se le busca y no se le espera: en el Indostan hay constantemente cólera, y los que allí sucumben son hermanos nuestros.

Barcelona 27 Marzo 1885.

